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醫生放假遲報 醫局否認隱瞞
梁栢賢：需全面調查始末 拖延兩周「萬二分抱歉」
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公立醫院兩名腎科專科醫生「睇漏眼，開

漏藥」，導致43歲的鄧桂思突然急性肝衰

竭，先後接受兩次換肝移植。事件引起社會

譁然，質疑公院刻意隱瞞。醫管局行政總裁

梁栢賢昨日表示對事件感到「萬二分抱

歉」，並指因該院腎科主管及一名涉事醫生

先後放假，為進行全面調查及理解始末，而未有按

照機制在24小時內通報，拖延兩周，但不認為涉

及集體隱瞞，又指會全面檢視醫療風險警示事件政

策。政府認為事件非常嚴重，有必要提高獨立調查

委員會的獨立性。 ■記者 趙虹

■■梁栢賢指前線醫生工作繁忙且壓力梁栢賢指前線醫生工作繁忙且壓力
大大，，有時會有時會「「睇漏眼睇漏眼」。」。 趙虹趙虹攝攝

聯合醫院日前公佈指，兩名均各有10
年臨床經驗的腎科專科醫生疑「齊齊

開漏藥」，未向乙肝帶菌者鄧桂思處方預
防性抗病毒藥物，導致其肝功能下降至最
終爆發急性肝衰竭。該院早於鄧桂思轉院
至瑪麗醫院的翌日已知道有關處方藥物的
失誤，卻沒有按照需在24小時內通報的機
制，拖延至鄧桂思家人懷疑藥物有誤而主
動查詢的同日，方通報醫管局總部，延遲
通報14天。

醫局認事件存兩大遺漏
醫管局行政總裁梁栢賢昨午會見傳媒，
為聯合醫院的醫療失誤解畫。他承認，事
件存在兩大遺漏，包括聯合醫院腎科主管
發現相關病人用藥漏洞時，延遲通報，以
及未按照需在24小時內通報的機制作出通

報，直至4月21日與鄧桂思家人首次會面
時的同日，方通報醫管局，坦言當中存在
改善空間。
梁栢賢解釋指，聯合醫院自發現有關藥

物問題時，為求進行全面調查及了解始末
而未有即時通報，加上該院腎科主管在4
月19日放假，難向病人家屬作全面解釋，
故拖至4月21日方與家屬會面。
至於為何該院拖至本周二才對外公佈事

件，他指出，因為其中一名涉事醫生放假
至本周日，故等待該名醫生本周一復工並
了解相關醫療過程後才公佈，惟適逢鄧桂
思長女Michelle 要應付考試而再推遲一
日，直至本周二才公佈。

難明兩醫生齊「睇漏眼開漏藥」
梁栢賢強調，雖然瑪麗醫院前線醫護在

病人轉院後，已知其臨床資料，但相信事
件不涉及集體隱瞞。
對於為何兩名醫生均一同忽略鄧桂思是

乙肝帶菌者，齊齊「開漏藥」，梁栢賢指
出，若病人服用類固醇長達兩周，或是乙
肝患者，醫院臨床管理資訊系統（CMS）
會有警示彈出以提醒醫生，直言「唔知點
解（兩名醫生）Miss咗」。
梁栢賢表示，前線醫生工作繁忙且壓力

大，有時會「睇漏眼」，不排除這是事件
成因之一，對事件感到「萬二分抱歉」，
向病人及家屬作多次致歉。
至於有質疑院方有意拖延，好待鄧桂思

病情好轉才通報，他指出不論事件結果如
何，都會公佈，不會有僥倖成分。
該局已就事件成立獨立調查委員會，亦

會邀請大學教授加入以提供更專業意見。

梁栢賢又指，現行通報機制已運作10年，
執行運作可能有欠理想，前線警覺性亦可
能不足，故會成立檢討小組全面檢視醫療
風險警示事件政策，料8周內完成。

高永文：邀獨立專家加入調查
食物及衛生局局長高永文回應指，事

件非常嚴重，加上公眾關注度非常高，
有必要邀請獨立專家加入獨立調查委員
會，提高獨立性及問責性。
他又希望，調查委員會有醫管局董事

局代表在內，提高調查的獨立性及層
次，找出真正原因及避免同類事件再次
發生。
根據現行通報機制，延遲通報一般會

作口頭警告。若涉及蓄意隱瞞，涉事者
有機會遭解僱。

香港文匯報訊（記者 聶曉輝）近月本
港鼠患指數持續上升，多區居民反映指鼠
患情況嚴重惡化，亦發生多宗懷疑老鼠傳

播疾病的個案，反映問題的嚴重性。民建
聯多名立法會議員及成員昨日到政府總部
門外請願，要求政府正視鼠患問題，並加

強社區環境清潔。
民建聯指出，近年社區環境衛生日趨惡

化，經常出現亂拋垃圾、不妥善存放垃圾或
處理食物殘渣等情況，為老鼠提供藏匿地方
及食物，引致鼠患問題持續未能解決。

何俊賢促檢討外判制度
民建聯食物安全及環境衛生事務發言

人、立法會議員何俊賢昨日指出，各區均
面對不同程度的鼠患問題，有些可能出現
於後巷，主要是無人管理及清理的私人街
道；外判了的公共屋邨亦是重災區，「有
區議員反映，居於20樓的高層單位也受老
鼠滋擾。」
他續說，政府除應檢討外判制度，亦應

優化鄉村的垃圾設施，「例如有鄉村垃圾
站本身環境十分惡劣，村民不願走進去丟
垃圾，遂隨手置於垃圾站外，其實這並非
合適地方。更有位於市中心的垃圾站，早
在晚上9時便關門。」他認為，政府在落
實源頭減廢的同時，不應一下子大幅減少
垃圾桶數目，應取得平衡。
民建聯建議政府加強滅鼠工作，包括增

加放置毒餌及捕鼠器、毀滅鼠洞及防阻鼠
隻設施，並定期因應鼠患指數的變動調整

滅鼠策略，同時應強化社區的清潔工作，
包括加強清洗街道及後巷、增加垃圾桶及
垃圾站每日的清理次數，以杜絕老鼠的滋
生溫床。
民建聯並指出，政府應加強巡查食肆，

協助它們解決衛生問題，針對衛生環境欠
佳等問題加強執法，並加強檢控在公眾地
方違例棄置垃圾及廢物的人士，確保公共
場所時刻保持乾淨衛生。
民建聯促請政府加強公眾教育和宣傳，

提高市民防治鼠患的意識，並鼓勵居民參
與社區的防鼠及滅鼠的工作；積極與外地
交流防治鼠患的工作，並定期邀請外國專
家來港，分享防鼠及滅鼠經驗。

劉國勳組織粉嶺滅蚊滅蠓
另外，民建聯立法會議員劉國勳昨日

在其 facebook專頁上指，雨季來臨，近
日收到粉嶺居民投訴區內蚊患及蠓患，
故連日來與屋苑管理公司、食環署及康
文署到屋苑及區內滅蚊，包括清理落葉
枯枝，清理渠道及噴灑防蚊油及滅蚊滅
蠓的藥劑。
他表示，會要求政府部加強區內滅蚊滅

蠓工作，以保障居民健康。

多區鼠患惡化 民記促增清潔

香港文匯報訊（記者徐懿鴻）聯
合醫院專科醫生齊齊「開漏藥」，
可能成為導致無辜乙肝帶菌者鄧桂
思急性肝衰竭的「導火線」。鄧桂
思因病情惡化，由聯合醫院轉院至
瑪麗醫院，並留院至今。
其主診醫生昨日指出，早在鄧桂

思轉至瑪麗醫院時，已得知聯合醫
院遺漏處方預防性抗病毒藥物，惟
聯院仍未有主動交代事件。
有立法會議員批評聯院醫生犯下

低級錯誤，又質疑當局的通報機制
成效。
港大肝膽胰外科及肝臟移植臨床

副教授吳國際昨日在電台節目中表
示，鄧桂思上月5日轉至瑪麗醫院
後，通過醫療病歷系統，得知聯合
醫院遺漏處方預防性抗病毒藥物，
不過由於當時鄧桂思情況已經很嚴
重，急需換肝，故決定着眼於如何
處理病情。
他透露，聯合醫院亦沒有主動向

他們交代，他們亦沒有質詢聯合醫
院。

吳國際又指，鄧桂思現時仍然危殆，除了
肺部，血液亦發現受到真菌嚴重感染，現時
最關鍵是真菌能否受控，以及肺功能能否自
我修復。

麥美娟批醫生犯低級錯誤
工聯會立法會議員麥美娟批評，遺漏處

方預防性抗病毒藥物予鄧桂思的兩名醫
生，可能令鄧桂思失去肝臟，認為實屬犯
下低級錯誤，不能彌補。
她又指，醫院等到家屬查詢後才交代事
件，質疑當局的通報機制成效，認為要削
減醫管局行政總裁的薪酬。
醫學界立法會議員陳沛然亦對是次事件

感到遺憾，促請醫管局必需盡快及徹底調
查事件，調查當中是否涉及人為因素、通
報系統或用藥限制等問題，認為該局必須
向公眾清楚交代。
他又促請食物及衛生局責成醫管局全面

檢討病歴紀錄的安排、通報機制及人手編
制的問題，堵塞漏洞，避免一錯再錯。
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香港文匯報訊（記者何寶儀）工聯會接獲病人
家屬投訴，指威爾斯親王醫院及北區醫院診治不
力，一名女腦癌病人上月中昏迷，被送往北區醫
院，惟該院沒有腫瘤科專科。經家屬投訴，患者昏
迷三周後，威院在本周一才派專科醫生診治。

鄧家彪：要家屬投訴才跟進
58歲的樊彩娣患有腦癌末期。其夫冼先生指，
太太上月初因腿部抽筋到北區醫院求診，惟服用
院方處方的藥物後，陷入昏迷。上月14日，冼太
被送往北區醫院後，就昏迷至今。
冼先生稱，由於北區醫院沒有設有腫瘤專科，
以往太太大多轉到威院覆診跟進，質疑是次病情
嚴重，威院卻沒有派腫瘤科醫生診治太太。冼先
生幾經投訴，威院在本周一才派腫瘤科醫生看望

一次。
協助冼先生的工聯會新界東辦事處總幹事鄧家

彪表示，冼太太以往在威院的腫瘤科診治，但今
次入院要經家屬投訴才有相關醫生跟進。
新界東醫院聯網回覆查詢指，冼太太患有中樞

神經淋巴腫瘤，今年年初有復發跡象，腫瘤科醫
生認為情況不理想，化療不會有幫助，建議以藥
物治療，與家人商討後考慮讓病人接受紓緩治
療，患者現時仍昏迷及發燒。
覆診安排方面，新界東醫院聯網表示，威院腫瘤
科醫生於5月8日到北區醫院與內科醫生會診，與
血液科專科醫生研究病情，認為患者已接受電療及
化療，惟腫瘤情況惡化，身體功能日差，未能以言
語溝通及需接受管飼，類固醇藥物對其情況已無幫
助，建議安排寧養科團隊為病人提供紓緩治療。

腦癌婦昏迷三周始獲專科診治
香港文匯報訊（記者文森）本港昨日空
氣質素再度惡化，環保署昨午3時數據顯
示，所有一般監測站的空氣質素健康指數均
錄得8或以上，健康風險「甚高」至「嚴
重」。其中4個地區例如東涌、屯門等錄得
10+「嚴重」水平。
環保署表示，受珠江三角洲內的區域污染

影響，及日間陽光有利光化煙霧現象，令臭
氧及微細懸浮粒子在區內迅速形成。環保署
預計，空氣污染在擴散較佳之前仍會維持在
較高水平。
環保署昨日下午3時數據顯示，一般監測
站的空氣質素健康指數錄得8至10+，當中
4個地區包括荃灣、元朗、屯門及東涌，均
錄得10+，健康風險「嚴重」；中西區、深
水埗 、葵涌、塔門亦錄得10，健康風險
「甚高」。
在3個路邊監測站中，旺角亦錄得10+
「嚴重」水平，銅鑼灣及中環均錄得10。
環保署解釋，西北太平洋的高壓脊正向西

伸展至中國東南部，而昨日本港天晴及炎
熱，吹微風，不利污染物擴散，加上受珠江
三角洲內的區域污染影響，而日間陽光有利
光化煙霧現象，令臭氧及微細懸浮粒子在區
內迅速形成；巿區部分地區及路邊，較高的
臭氧水平亦會加速二氧化氮的形成。

籲老幼病人減戶外活動
環保署呼籲，當健康風險級別達到甚高或

嚴重水平時，兒童、長者及心臟病或呼吸系
統疾病患者應盡量減少或避免體力消耗及戶
外活動。一般市民應減少或盡量減少戶外體
力消耗，以及減少在戶外逗留的時間，特別
在交通繁忙的地方。
環保署預料，空氣污染在擴散較佳之前仍

會維持在較高水平。

荃灣元朗屯門東涌
空污10+「嚴重」

■民建聯要求政府正視鼠患問題加強社區環境清潔發起請願行動。 梁祖彝攝

■冼先生（中）批評北區醫院及威爾斯親王醫院3星期才派腫瘤科的專科
醫生診治在北區醫院留醫的患有腦癌的太太。 何寶儀攝

■公立醫院兩名醫生「開
漏藥」，導致43歲的鄧桂
思急性肝衰竭，先後接受
兩次換肝移植。 資料圖片

更正啟事
本報5月10日A2版《委員長講話具

指導意義》，第一、二段中「善用『兩
國』之利」，應為「善用『兩制』之
利」，特此更正，並向讀者致歉。


